



ASSEMBLÉE NATIONALE

12ème législature

CNRS

Question écrite n° 56995

Texte de la question

M. Jean-Claude Leroy appelle l'attention de M. le ministre de l'éducation nationale, de l'enseignement supérieur et de la recherche sur le problème de l'implantation régionale du CNRS et sa faible représentation dans la région Nord-Pas-de-Calais. Cette dernière est en effet beaucoup moins bien pourvue en la matière que les autres régions, notamment dans le secteur des sciences humaines : trois des quatre universités régionales possédant un département lettres et sciences humaines ne disposent pas d'équipes de recherche labellisées CNRS dans ce domaine et le secteur SHS (lettres et sciences humaines, droit, économie et sciences sociales) ne représente que 0,4 % des effectifs du CNRS en terme de personnels, soit une centaine de personnes pour 4 000 000 d'habitants. Tous secteurs et toutes disciplines confondus, la région Nord-Pas-de-Calais ne représente que 1,7 % des effectifs totaux du CNRS, ce qui est dérisoire comparativement aux effectifs des autres régions. Ces importantes disparités, en contradiction avec la vocation nationale du CNRS, placent la région Nord-Pas-de-Calais en position d'infériorité, mettent en partie son avenir en péril et sont d'autant plus préoccupantes que l'innovation et la recherche sont de nos jours indispensables pour le développement et la compétitivité d'une grande région européenne. En conséquence, il lui demande s'il envisage de prendre des mesures de nature à mettre fin à cette situation préjudiciable au Nord-Pas-de-Calais et de promouvoir la recherche dans cette région.

Texte de la réponse

La présence du CNRS dans le Nord - Pas-de-Calais, dans le domaine des sciences de l'homme et de la société, est, en effet, relativement faible comparativement à d'autres régions du territoire national : à ce jour, douze unités mixtes de recherche et un institut fédératif de recherche regroupant plusieurs des équipes précitées. Le CNRS s'est engagé à faire en sorte que cette région bénéficie, dans le cadre de la politique scientifique de l'organisme, d'une attention particulière. Le département des sciences de l'homme et de la société a procédé à plusieurs fléchages, restés infructueux, à destination de l'unité de recherche Silex, dirigée par M. Philip Miller (université Lille 3). Une structure d'animation scientifique (réseau thématique interdisciplinaire) a également été organisée et le département s'emploie actuellement à organiser un rapprochement fructueux entre l'institut fédératif de recherche sur les économies et sociétés industrielles, EFRESI, et l'institut international Erasme, maison des sciences de l'homme Nord - Pas-de-Calais. Il s'agit, dans ce dernier cas, d'assurer une nouvelle visibilité, à l'échelle nationale et internationale, des recherches en sciences humaines et sociales dans le Nord - Pas-de-Calais.

Données clés

Auteur : [M. Jean-Claude Leroy](#)

Circonscription : Pas-de-Calais (3^e circonscription) - Socialiste

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 56995

Rubrique : Recherche

Ministère interrogé : éducation nationale

Ministère attributaire : éducation nationale

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 8 février 2005, page 1230

Réponse publiée le : 29 mars 2005, page 3301